
Una inédita instrucción im-
partió el Servicio Electoral (Ser-
vel) a los partidos políticos, in-
formándoles que no pueden
contabilizar a sus senadores en
ejercicio hasta 2030 como parte
de los requisitos de elegir cuatro
parlamentarios en la votación de
noviembre para impedir la diso-
lución de las colectividades que
no logren el 5% de los votos en
los mismos comicios.

El criterio se adoptó en sesión
del 17 de junio por el Consejo Di-
rectivo del Servel, presidido ac-
tualmente por Pamela Figueroa,
y fue informado a los presiden-
tes de los partidos políticos co-
mo circular (ver documento).

Al tenor del documento se lee,
sobre el acuerdo adoptado por
unanimidad, “que, para la deter-
minación de los parlamentarios
electos, no se deben sumar los
senadores en ejercicio de las re-
giones que no se renuevan en la
elección parlamentaria de que se
trate, a la cifra de subsistencia de
cuatro diputados o senadores
que establece el artículo 56, inci-
so tercero, de la Ley Nº 18.603
Orgánica Constitucional sobre
Partidos Políticos”.

En la historia reciente del Ser-
vel no hay registro de haber teni-
do que deliberar para acordar
una interpretación restrictiva
del inciso tercero del artículo 56
de la Ley Orgánica Constitucio-
nal (LOC) de Partidos Políticos
Nº 18.603: “Si un partido políti-
co no alcanzare el umbral pre-
visto en el numeral 2 de este artí-
culo en una o más regiones, con-
servará su calidad de tal y podrá
desarrollar las actividades seña-
ladas en el inciso primero del ar-
tículo 2 en las mismas regiones
donde se encontraba legalmente
constituido con anterioridad,
siempre que elija un mínimo de
cuatro parlamentarios en, a lo
menos, dos regiones distintas,
sean diputados o senadores”. El
texto legal es de 2017, con modi-
ficaciones en 2021.

Lo inusual de la instrucción
tiene origen en una consulta rea-
lizada por el partido oficialista

Federación
Regionalista Verde
Social (FREVS), en orden al
convencimiento que su presi-
denta, Flavia Torrealba, trans-
mitió al Servel de ser legal el
contabilizar a los senadores en
ejercicio para seguir subsistien-
do como colectividad. 

Actas 2025 sin publicar

A tal punto llegó lo controver-
tido de la materia que los regio-
nalistas impugnaron el acuerdo

del Servel y recurrieron al Tricel,
tribunal electoral en donde ac-
tualmente se encuentra radicada
su reclamación y anteayer se dio
cuenta de su admisibilidad. 

En el escrito también se recla-
ma que el Servel no ha hecho pú-
blicas las actas de las sesiones de
Consejo de 2025.

De la recurrencia al Tricel, To-
rrealba explicó “nuestros aboga-
dos nos han señalado que no es

una cuestión de criterios, ya que
la norma no es interpretable. Es
una norma de derecho público y
por tanto derecho estricto, don-
de no hay espacio a considera-
ciones de ningún tipo. Hemos
recurrido al Tribunal Calificador
de Elecciones para que se pro-
nuncie” sobre la queja.

Entre los motivos que subya-
cen en la alegación están el sin-
número de proyectos sobre um-

brales en tramita-
ción en el Congreso; la alta

fragmentación, que no daría un
paso atrás en la elección de no-
viembre, porque el Ejecutivo no
le ha puesto urgencia a la refor-
ma al sistema político que pon-
dría freno a la atomización.

Por ello, hay partidos, como el
regionalista y otros tradicionales
incluso, que temen no alcanzar
el umbral del 5% de subsisten-
cia, por lo que la opción de su-
mar sus senadores en ejercicio
sería la salvación, tal como lo

piensan los regionalistas al tener
en el Senado a Alejandra Sepúl-
veda (anunció su renuncia) y Es-

teban Velásquez.
Si bien el reque-

rimiento nace por
los regionalistas, el
Servel hizo de la
consulta particular

una instrucción de ti-
po general que podría

servir a los partidos que
se encuentren en una situa-

ción similar, en que mantie-
nen senadores en ejercicio hasta
el 2030 (ver infografía).

Aunque no se admite, de
prosperar el requerimiento del
FREVS, su resultado podría ser-
vir a otras colectividades posi-
blemente afectadas, de no mejo-
rar su rendimiento electoral en
noviembre, como se comenta se-
ría virtualmente el caso del PPD
o de la Democracia Cristiana.

Consultado el Servel, confir-
maron que es primera vez que se
redacta una circular así, desde
los cambios legislativos afines.
De si se trató de la adopción de
un criterio restrictivo de la nor-
ma, se respondió que “es una in-
terpretación basada en el tenor
literal de la disposición conteni-
da en el artículo 56 de la Ley
18.603 y en criterios de contexto
y teleológicos”.

Inédita instrucción del Servicio Electoral fue vía acuerdo de su Consejo

Servel a los partidos: No pueden
contabilizar a senadores en ejercicio

para evitar su disolución
Interpretación desfavorecería a colectividades con representantes en la Cámara Alta

hasta 2030, pero que, según algunas proyecciones, podrían no alcanzar el 5% de
votos en la próxima elección, como la DC, el PPD, Evópoli, Demócratas y la FREVS.

RIENZI FRANCO

La circular del Servel envia-
da a los presidentes de los

partidos políticos.

n Carta presidencial responde a críticas por muerte de gásfiter
Una de las consultas que le hicieron a la

candidata presidencial a la salida de la
reunión fue por las acusaciones de la
oposición por la muerte del gásfiter Hugo
Morales, quien prestaba servicios en el
Palacio de La Moneda en una jornada de
más de 18 horas, cuando sufrió una dis-
función cardiaca. Fue Jara como ministra
del Trabajo quien llevó la gestión del caso,
mismo por el cual la Dirección Adminis-
trativa de la Presidencia elaboró un suma-
rio administrativo que fue rechazado por
la Contraloría. Junto a la posible querella

de la familia del fallecido, que sería ingre-
sada próximamente.

Desde la oposición anunciaron que quieren
constituir una comisión investigadora sobre
el caso y buscarían citar a Jara una vez
constituida la instancia. Al respecto, la
candidata manifestó que: “La oposición
siempre busca cuestionarme por algo. Yo,
como he señalado y como se lo dije a la
misma familia del gásfíter fallecido, lamento
mucho la situación que ocurrió”. Asimismo,
especificó que “las gestiones que se realiza-
ron en el Ministerio del Trabajo siguieron su

curso en torno a un segundo informe que
habrían solicitado a la Superintendencia de
Seguridad Social, pero este caso se encuen-
tra radicado en la División Administrativa de
La Moneda. Él era trabajador de allá, el
sumario se lleva allá”.

También, recriminó esta postura de la
oposición, apuntando a que “lo que la dere-
cha trata de hacer es siempre buscar un
tema por razones electorales por el cual
tratar de sacarme al ruedo, pero así como no
le funcionó cuando era ministra, la verdad no
le veo ninguna viabilidad hoy día”.

Fue la puesta en escena que
esperaban desde el triunfo de Je-
annette Jara en las primarias del
oficialismo el 29 de junio: una
reunión en que estuvieron pre-
sentes todos los representantes
de los partidos que componen la
alianza de gobierno para escu-
char, con más calma que ese do-
mingo en el ICAL, cuáles son las
directrices de la candidata única
del sector para la primera vuelta
de noviembre.

Fueron citados a las 9 hrs. en la
casa del presidente de Acción
Humanista, Tomás Hirsch, en la
comuna de Las Condes, todos
los personeros oficialistas. Fue-
ron llegando uno a uno desde
temprano y pudieron hablar de
forma distendida antes de co-
menzar a meterse en el tema de
fondo. Entre los presentes esta-
ban: Lautaro Carmona (PC),
Constanza Martínez (FA), Pauli-
na Vodanovic (PS), Leonardo
Cubillos (Partido
Radical), Juan Car-
los Urzúa (Partido
Liberal) y el secreta-
rio general del PPD,
José Toro. También
participaron los se-
nadores Ricardo
Lagos Weber (PPD)
y D a n i e l N ú ñ e z
(PC), la senadora independiente
Alejandra Sepúlveda, y Jaime
Mulet (FRVS).

También estuvieron presentes
el exministro Marcos Barraza
(PC), consejero muy cercano a la
candidata, y Darío Quiroga,
quien ha tomado bastante rele-
vancia dentro del círculo de Jara,
asesorándola para los debates te-
levisivos, trabajo que le valió es-
tar dentro de las consideraciones
para participar de esta cita. La ca-
sa de Hirsch fue elegida como
una forma de mostrar la unidad
del sector en torno a la candidatu-
ra, pero también para exhibir una
diferencia entre Jara y el PC, ya
que el ICAL es visto como un
símbolo de la colectividad. 

De todas formas, aún se está
discutiendo el traslado del co-
mando y la única certeza hasta el
momento es que será un lugar
céntrico. Algunas sugerencias

han sido usar el edificio en don-
de estaba el comando de Caroli-
na Tohá, en Londres 76, pero al-
gunas voces supersticiosas co-
mentan que no es buen augurio
usar el mismo comando donde
ya se perdió una elección. De to-
dos modos, desde el equipo de la
exministra apuntan que el tras-
lado se dará dentro de las próxi-
mas semanas.

“Reinicio total”

Luego de acomodar las sillas y
cuadrar los espacios, la candidata
presentó ayer un Power Point
donde expuso cuál era su idea de
comando. Uno de los elementos
centrales será el consejo de presi-
dentes, integrado por los timone-
les de las colectividades, que se

reunirán todos los
jueves a conversar
y serán los encarga-
dos de tomar las
definiciones políti-
cas de la campaña,
además de espacios
de consulta con la
candidata periódi-
camente. En esta

instancia se destaca especialmen-
te la figura de Paulina Vodanovic
(PS), pues la senadora es una de
las personas en las que Jara más
confía, además de ser la líder de
uno de los partidos más grandes
de la coalición. 

Como afirmó “El Mercurio” la
semana pasada, la intención de
Jara es no contar con jefe de cam-
paña, como tradicionalmente se
le conoce. Esto porque, según el
razonamiento de la candidata, la
figura abre un flanco sobre esa
persona, ya que puede ser ataca-
da constantemente por la oposi-
ción tomando como ejemplo lo
sucedido con Pía Mundaca en la
campaña de Tohá o Diego Paul-
sen con Evelyn Matthei. En cam-
bio, estableció la figura de un jefe
de gabinete que tendrá una labor
más de segunda línea dentro de la
campaña, haciéndose cargo de te-
mas administrativos, legales y fi-

nancieros. Actualmente, Jara no
cuenta con una figura así dentro
de su organización que la llevó a
ganar las primarias. Aunque sí la
tenía cuando era ministra del Tra-
bajo: se trata de Jorge Millaquen,
quien actualmente está en el se-
gundo piso de La Moneda luego
de la salida de Jara de la cartera, a
inicios de abril. 

Luego de eso habrá un área
programática que estará a cargo
posiblemente de un personero
del Socialismo Democrático, ya

que es muy probable que Fer-
nando Carmona, quien fue el
responsable de hacer el progra-
ma que presentó Jara en las pri-
marias y que le valió bastantes
críticas de sus pares —en espe-
cial desde el lado económico,
donde Tohá tildó algunas de sus
medidas como “kirchneris-
tas”—, salga de este cargo.

Asimismo habrán subcomisio-
nes temáticas —que complemen-
tarán esta área— separadas en:
seguridad, salud y vivienda, ade-

más de economía y trabajo, aun-
que se sumarán algunas más a fu-
turo, señalan desde el oficialismo.
Para el Socialismo Democrático
es prioritario manejar las instan-
cias de seguridad, economía e in-
ternacional, que son los puntos
que necesitan propuestas más li-
gadas al centro, según menciona-
ron luego de la reunión. 

Por ende, harán hincapié en es-
to. Adicionalmente a esto, habrá
bloques muy similares a los que
tuvo la exsecretaria de Estado du-

rante la campaña de las primarias
que son: estratégicos, comunica-
cionales, territoriales, de avanza-
da y de redes sociales. En el pri-
mero estará la figura de un coor-
dinador estratégico que manten-
drá diálogo con los encargados de
cada área. 

“Calmar la ansiedad”

Respecto de cómo se afrontará
su campaña, Jara manifestó que
“hay varios elementos que va-
mos a revisar con ideas que se
van a integrar y que seguramen-
te pueden ir perfeccionando ide-
as que primitivamente se consig-
nan”. En ese sentido, apuntó que
“después de las primarias lo que
ocurre aquí es un reseteo tanto
de comando como de programa,
que tiene, por cierto, bases desde
una perspectiva progresista de la
centroizquierda”.

Durante la reunión, la candida-
ta presidencial también pidió cal-
ma respecto de temas que se ins-
talan en la agenda y generan reac-
ciones prematuras por parte de
los dirigentes oficialistas. Esto a
raíz de los rumores que vincula-
ban al exministro de Hacienda
Nicolás Eyzaguirre con su equipo
de campaña, punto que fue des-
mentido por la propia Jara duran-
te la jornada del martes. Por esta
razón fue que durante el encuen-
tro no se mencionaron posibilida-
des de nombres para integrar los
equipos mencionados anterior-
mente, aunque los partidos sí es-
tán analizando cuáles serán sus
cartas para presentarles a Jara y
empezar a conformarlas, porque
el 18 de agosto vencen las inscrip-
ciones electorales y el 17 de sep-
tiembre comienza oficialmente la
campaña presidencial.

Esta propuesta de diseño
emana desde la propia candida-
ta, porque al hacer un análisis de
lo que fue su propia puesta en
escena para las primarias, se dio
cuenta de diversas falencias que
habían en el diseño que propo-
nía el PC y una vez que se hizo
con la victoria optó por tomar su
camino propio y que todo lo que
presente de ahora en adelante
será como la candidata de la cen-
troizquierda.

Abanderada transmitió su propuesta de organigrama a timoneles oficialistas:

Jeannette Jara presenta su plan 
de campaña buscando profundizar 
su alejamiento del Partido Comunista

JOAQUÍN CASTRO La candidata no tendrá jefe de campaña, pero sí funcionará un consejo de presidentes
del oficialismo. También habrá un área programática, que estará a cargo,
posiblemente, de un personero del Socialismo Democrático.

8 INTEGRANTES
Tendrá el comité de

presidentes, que estará
integrado por los

timoneles oficialistas, y
se reunirá los jueves. 
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